



DIARIO DE LA MAÑANA
ADMINISTRACION
5-Ilumani-5

SUSCRIPCION
Pago adelantado
Por un mes... Bs. 1.50
" trimestre... 4.50
" semestre... 9.00
" un año... 16.00

ELDIARIO

DIRECCION
5-Ilumani-5

De 8 a. m. á 5 p. m.

Dirección telegráfica
'Diario'- 1, Paz

Casilla de correo 144
Teléfono N° 168

COMPANIA DE SEGUROS BOLIVIA

La única Compañía Nacional de Seguros que funciona en la República

CAPITAL SUSCRITO Bs. 1.000,000

Domicilio principal: La Paz, calle Yanacocha Nos. 108 y 110.

Asegura contra incendio: Edificios, mercaderías y toda clase de bienes, muebles é inmuebles.

Directorio

Presidente Sr. Pascual Cesarino
Vice presidente " Teodoro Böttiger
VOCALES PROPIETARIOS SUPLENTES
Dr. Macario Pinilla Sr. Arturo Vaccaro
Sr. José Gutiérrez Guerra " Carlos R. Flores
" Eduardo Pérou " Emilio Zalles
" Rodolfo Arauzo

GERENTE

Dario Gutiérrez

Los fondos de la Compañía de Seguros "Bolivia" se hallan íntegramente invertidos en el país y responden al cumplimiento de los compromisos que ella contrae con los asegurados.

Para datos y pormenores así como para toda clase de negocios que se relacionan con la Compañía, verse con el suscrito—

DARIO GUTIERREZ, GERENTE.

SITTNER & CIA.

Calle del Mercado Nos. 46 y 48. Esquina del Mercado y Yanacocha

Importación de Mercaderías en general

Han recibido y tiene por llegar un surtido completo de Mercaderías, compradas personalmente en Europa, y ofrecen en venta.

Anafes para kerosene, sistema reformado
Alambre para corrientes eléctricos
Adornos para mesa
Acero
Azadones
Balanzas de plataforma y de mostrador
Baños de lluvia y de tina con calentador
Bramante para sábanas
Bretaña de hilo
Bastones
Balde
Copiadores para cartas y oficios
Coco blanco y rayado
Calzoncillos
Calcetines
Camisetas
Casimires
Casinete
Camisas
Colechas
Candados
Cuchillos
Crudo
Cuadros
Cera
Cortaplumas
Candeleros
Cajas de fierro
Canastillos de alambre
Cartuchos metálicos cargados para todos los calibres
Colchones de alambre
Campanillas eléctricas
Carretillas de fierro
Combas
Catres

Cubiertos para viaje
Corbatas
Corchetes
Estufas
Escopetas
Encerado
Encajes
Espejitos
Esmalte
Elástico para calzado
Estuches para viajes
Fulminantes para escopetas
Fierro enlozado, un surtido completo
Filtros para agua
Flores artificiales
Franelas de algodón
Frazadas
Floreros
Géneros para mantel
Géneros de algodón y de lana para trajes
Ganchos para colgar ropa
Géneros blancos
Gergón
Hachas
Heladeras
Hileras
Jaboncillos
Lápices
Lámparas
Linternas
Lena
Lunas
Lavatorios
Leche condensada
Maquinas de coser
Machetes

Muñecas
Mantas
Medias
Pap. l para cartas en blocs con calendarios
Pañuelos de algodón
Pañuelos de seda
Ponchos de lana y de jebe
Pintura blanca preparada
Peines y Peinetas
Papel para oficios
Pita para enfardelar
Papel de colores
Pilas eléctricas
Portamonedas
Percalinaso
Paraguas
Panillas
Puños
Piola
Palas
Picos
Puntas
Rasos
Rifles de salcu
Revólveres
Sobres
Satines
Sombreros
Sillas de Viena
Trencilas
Tul
Tohallas
Tijeras
Tiras bordas
Tripe rizado y de Bruselas
Champagne, etc. etc. etc.

Se encargan de pedidos á Europa, Norte-América y la costa del Pacífico. A los compradores de las provincias del departamento se remitirán por correo las muestras que solicitasen.

EL DIARIO

Fiestas Julias

La municipalidad se ha esforzado en dar el mayor esplendor a las fiestas julias, y ha conseguido su objeto. El espontáneo recuerdo que hace el pueblo de sus libertadores es una manifestación legítima de gratitud que está dentro del derecho de las colectividades.

El gobierno, oficialmente, no ha concurrido a los diversos actos encabezados por el concejo en homenaje a la ley de 1903. Prepara la gran fiesta del 6 de agosto que la solemnizará con el esplendor que merece la declaración de nuestra independencia.

Las fiestas julias dejan en el ánimo del pueblo algo que satisface y regenera. Es la enseñanza del sacrificio por el bien de la patria; es el recuerdo de los que despreciaron la vida misma por dejarnos un gobierno propio y derechos que la naturaleza ha concedido a los pueblos.

Impresiona oír a las comparsas del elemento indígena del altiplano, tocar en lo que se llama zampoñas, la marseleza, la canción boliviana y el himno nacional, y gritar con ese entusiasmo varonil é imponente, ¡Viva Murillo! Viva Bolivia! Viva La Paz!

Ese elemento que se considera refractario a la civilización, sabe quien es Murillo, sabe lo que significa la marseleza, la canción nacional y el himno de La Paz.

La juventud, con loable circunspección, ha festejado el gran día en que se definió el primer grito de franca independencia.

El bello sexo ha colaborado con el realce aristocrático que sabe dar a esta clase de fiestas.

La Paz se ha colocado a la altura de su extraordinario progreso. Las fiestas han revestido una cultura jamás desmentida en este centro de innegable importancia.

En todas las manifestaciones, el sentimiento nacional ha brillado con patética sinceridad. Los hurras a la república y a la unidad nacional han sido generales. Nos hemos convencido una vez más que donde menos regionalismo existe es en La Paz. En estas francas y expansivas manifestaciones es donde se notan esa clase de sentimientos.

Felicitemos al gran pueblo de Murillo por sus ideas de amor nacional, de confraternidad y homogeneidad boliviana.

Murillo se sacrificó por toda la unidad que entonces se llamaba Alto Perú ó Audiencia de Charcas, es decir por Bolivia; él abrió el derecho americano dando margen a lo que los internacionistas han llamado después el *uti possidetis* del año 10.

Esta fiesta es también nacional. En la forma que se ha efectuado, la saludamos con veneración y respeto.

BOLETIN TELEGRAFICO

ORURO

Saludando a La Paz

Los paceños en Oruro

Reunión en la Prefectura

Multa a la compañía Florit

Beneficencia peruana

Julio 16.

El glorioso aniversario del 16 es saludado con entusiasmo por el pueblo de Pagador, que mira con admiración los progresos que realiza el gran pueblo de Murillo. El sentimiento del vecindario de Oruro se manifestó satisfecho por las muestras de solidaridad que da La Paz, haciendo votos porque la unidad nacional se mantenga siempre.

Los paceños residentes en esta ciudad saludaron la fecha clásica americana con verdadero entusiasmo.

En la prefectura se realizó una reunión de carácter privado, a la que asistieron numerosas familias. En dicha reunión se sirvió un lunch, después del cual se bailó con bastante animación.

Se ha aplicado una multa de cien bolivianos a la compañía Florit, por haber suspendido la función que tenía anunciada para esta noche, burlándose del reglamento. Se aplaude la energía con que ha procedido en este caso el juez de espectáculos.

La sociedad de beneficencia peruana ha renovado su directorio, el que se posesionará el 28 del actual.

RECUERDOS DE UNA CAMPAÑA

Narración dedicada al Coronel Ismael Montes, el héroe más eminente y audaz de las gloriosas campañas del Acre.

Las cartas que van a continuación, son fragmentos trunco de un drama que se relaciona con la última campaña en el Acre; pero aun así trunco, vale la pena de darlos a luz, como uno de tantos tristes episodios en los que se revela una mínima parte de las amarguras humanas, que constituyen el lote principal de nuestra existencia.

Las cartas a las que aludo son estas: Puerto Alonso, octubre 25 de 1902.

Cuando recibas esta carta, luz de mi vida, quizás ya no exista el que más te adora en el mundo. Perdona mi ruda ingenuidad, al tener en cuenta que hay instantes solemnes en los que es necesario decir la verdad toda, sin rodeos y sin reticencias.

Desde hace un mes me siento atacado del odioso beriberi, y con mi enfermedad que día a día avanza, todo lo veo cada vez más triste, cada vez más lúgubre.

Cinco meses hace que estamos sitiados y sometidos a un riguroso servicio de campaña: por turno, por noche cada noche una mitad del campamento, mientras la otra mitad descansa, si descanso puede llamarse el entregarse a un sueño intranquilo, al amparo de miserables chozas formadas de ramas débiles, y con el peligro incesante de ser sorprendido allí por un asalto nocturno de fuerzas enemigas.

De nuestra ranchería dista una legua corta a Caquetá, en donde se encuentra el grueso de las fuerzas brasileñas, que pasan de tres mil hombres bien armados y bien provistos. Entretanto nuestra diminuta guarnición, hace dos meses que sólo come carne conservada y los insostenibles platos de frejol y arroz descompuestos por la humedad. Alguna vez, con nuestro peculio particular, conseguimos un huevo al precio de uno y dos bolivianos, para tomarlo a ocultar como selecta golosina. Adquirir una tortuga o un mono, es un colmo de buena suerte.

Como ayer estuve de guardia, hoy me encuentro libre; así es que voy a dedicar las horas de esta noche a narrarte algo de nuestras penurias, a evocar los recuerdos de nuestros amores fugaces, de nuestras venturas idas para siempre. Alumbrado por una vela batida por el viento y sobre un cajón viejo de pino, trazó estas líneas impregnadas de hiel como mi alma.

En derredor mío duermen en sus hamacas mis compañeros de vivanda; uno de ellos hace un instante que tuvo un acceso de fiebre palúdica, y ahora delira entre sueños: habla a su madre, a la que sin duda cree tenerla a su lado, y en sus frases incoherentes, ahogadas en sollozos, manifiesta la angustia de su espíritu anonadado por infinitos pesares y una profunda nostalgia. El infeliz parece un cadáver; esta caquettico, y no tardará mucho en descender a la tumba; yo lo cuido y lo miro como a un hermano. Estos seres que apenas un débil fluido parece unirlos a este mundo, inspiran compasión y ternura inmensas.

Cerca de aquí tenemos el llamado hospital, que es un galpón sucio y repugnante, en el cual apilados en desorden, sufren sus últimos martirios los que ya no pueden cargar con el pesado fardo de su cuerpo agitado y destruido por sus dolencias; de allí los infelices pasan casi de seguro a la morada del eterno descanso; ella está situada en el fondo de la selva, en un lugar triste, salvaje y solitario, en donde, a través del bosque, la luz se vierte en tonos pálidos, dando el aspecto más tétrico y desolación. Ninguno mejor que este lugar simboliza el eterno olvido. Cuando voy hasta allí, me parece sentir en el fondo de mi alma el soplo frío y eufuante de la muerte, y tengo deseos de dormir para siempre.

Los que agonizan con el beriberi, lanzan, en sus últimos momentos, gritos de suprema angustia, que parecen aullidos de fiera estrangulada y no voces humanas. Al escuchar esos ayes, en el imponente silencio de la noche, me estremezco de horror, convencido que en breve seguiré ese mismo camino. Y en esos instantes tengo miedo de morir, te lo confieso;

pero no por mí, ¡lo juro! sino por mi madre, por tí, por mis hermanitos, por mis queridos neños, cuyas cabezas rubias me viste oprimir entre mis manos febriles, y besarlas con delirio en momentos de mi partida. Depositaba en ellas todas mis ternuras contenidas; y tú me comprendiste y te apresuraste a recoger de entre esas madejas doradas, los apasionados besos que no pude hacer estallar en tus propios labios. Luego se confundieron nuestras almas en una mirada significativa, dándose un adiós quizás eterno.

Al recordar estas escenas que me parten el corazón, miro esta selva salvaje; estos árboles inmensos que me humillan con su magestad y ponen en relieve mi pequeñez y mi impotencia; estos fantasmas mudos que sin cesar me custodian en mi prisión, y sueño con poseer una hoz gigantesca para derribarlos como a espigas de trigo, y abrirme horizontes amplios... muy amplios, y contemplar en ellos mis queridas montañas, y recibir si quiera en alas de la brisa, los efluvios de ternura de mi suelo natal. ¡Me ahogo entre esta selva oscura, necesito la luz de mi cielo, el aire de mis risueñas campiñas para no morir! No puedes tener idea de lo horrible que es el verse sepultado en vida, el ignorar en absoluto lo que ocurre con el resto de la humanidad! Si nuestra patria se digna recordarnos algún día, si algún día nos cree merecedores de la gloria, podremos decir que obtuvimos nuestros laureles al más alto precio de sacrificios y torturas. ¡Pero quién sabe si nuestro único premio sea la ingratitude y el olvido; quien sabe que si después de haber ascendido a este calvario, no podamos ver nunca la luz del Tabor!

Vine a esta campaña por recoger laureles y hacerme digno de tí; pretendí probar a tu padre, que un hombre de brío puede ascender a cualquier cima; pero parece que el destino cruel derretirá mis alas, me precipitaré en el oscuro abismo y me apartará de tu camino para siempre. Si esto aconteciera, no me recrimines; tú eres joven, rica y hermosa; por tu corazón pasarán nuevas primaveras, brotarán en él nevas y lozanas flores de amor, y aunque conserves mi imagen en un rincón oculto y enlutado de tu alma, te sentirás arrastrada por la corriente estúpida del mundo, marcharás envuelta entre bulliciosos torbellinos de los que se imaginan ó fingir ser felices. Sólo cuando alguna vez mi espíritu te obligue a evocar mi recuerdo, brotará de tus ojos una lágrima silenciosa, que tal vez será enjugada por dueño futuro de tu ser material. ¡Cuántas mujeres, en medio de los encantos de su vida conyugal prosaica pero tranquila, no sentirán el punzante recuerdo de su primer amor; no contemplarán con deleite la imagen del ser que por vez primera hizo latir sus corazones; esa imagen que idealizada por el tiempo y envuelta por una luz rosada y un ambiente de flores matinales, tiene toda la seducción de lo intangible, todo ese delicado atractivo de las cosas ideales para siempre; de esos placeres ideales que una vez y nada más se puede saborear en la vida!

Durante esta última temporada ha variado un poco la monotonía de nuestra existencia, hemos sufrido las impresiones más contrapuestas y profundas. A fines del mes pasado organizamos una expedición para atacar un campamento enemigo, situado al Sud del nuestro: la expedición fué comandada por el Teniente Coronel Ibañez, quien, con una fuerza escogida, debía ocupar la barraca Bon Destino, después de sorprender una avanzadilla brasileña en Telleiro; pero aquel jefe, apartándose de las instrucciones que se le habían comunicado, se concretó a ocupar Telleiro, cometiendo allí actos imbeciles que nos serían sin duda de funestos resultados. Al día siguiente se organizó una nueva expedición, más numerosa que la primera, compuesta de los mejores elementos de nuestras fuerzas; la comandaba el Teniente Coronel Ganseco. Este jefe tampoco supo ceñirse a las instrucciones que había recibido, y, a causa de ello, condujo a sus fuerzas a un desastre, en el que además de una derrota, hemos tenido que lamentar la pérdida de algunos compañeros que han sucumbido heroicamente. Nuestros heridos, abandonados en el campo de combate, han tenido la entereza de arrastrarse por el fondo de la selva para poder llegar aquí; algunos sólo han logrado su propósito después de dos días de horribles penurias. En medio del pesar que nos produjeron estos amargos sucesos, recibimos la noticia de que fuerzas bolivianas, al mando del Coronel Rojas, habían ocupado Vuelta de Empresa, obteniendo allí un glorioso triunfo. Es feliz nueva, que no nos traía el convencimiento de que no habíamos sido olvidados por nuestra querida Patria, nos produjo una especie de fiebre de placer, nos arrancó de un estado de e-

nervamiento doloroso, nos hizo entrever un paraíso de glorias y redención. Embriagados todos de ventura nos oprimíamos en estrecho abrazo, vertiendo lágrimas de júbilo supremo y lanzando vitores a nuestra Patria, a nuestro gobierno, a cada uno de nuestros hombres públicos, a quienes los veíamos como a nuestros salvadores. Pero ¡ay! cuán poco duraron esos instantes felices! al día siguiente de recibir la placentera nueva que te indicio, supimos que el Coronel Rojas, con menos de cien hombres, combatía en el mismo Vuelta de Empresa, contra ochocientos brasileños, y que, en esa lucha desesperada y heroica, estaba predestinado a ser vencido. Ayer se confirmaron nuestros temores: después de muchos meses vimos en el río una embarcación extraña que venía de Caquetá, con bandera blanca, todos corrimos a recibirla sedientos de saber algo de los nuestros, de desear el misterio que nos rodeaba. El Delegado recibió dos comunicaciones en las que se le anunciaba que las fuerzas del Coronel Rojas, después de haber luchado once días con un heroísmo legendario, se vieron obligados a capitular, y que todos esos valientes compatriotas habían sido conducidos a Caquetá en calidad de prisioneros. Se dice que el Coronel Rojas lo anuncia al Delegado Romero que ningún socorro más puede esperar de Bolivia. Con esta noticia, no nos queda otro camino que el del sacrificio, pero te juro que sabremos cumplir nuestro deber, en nombre de esa querida Patria, en nombre de ese sagrado conjunto de tradiciones sagradas, de recuerdos íntimos, de afectos escuálidas en las fibras más profundas de nuestros corazones. ¡Nada importa que se nos haya olvidado! Con honra haremos flamear nuestra bella tricolor sobre este campo de desolación y ruinas, sobre este girón de Patria convertido en tumba de mártires anónimos.

En dos ó tres días más, seremos atacados por las fuerzas enemigas. Somos los últimos defensores de Bolivia en estos lejanos y desiertos confines de su territorio; somos doscientos enfermos, al frente de tres mil hombres bien armados y que cuentan con el apoyo de los quince mil pobladores de este vasto territorio. Colocados sobre la pira del sacrificio, con serenidad esperamos el momento de nuestra inmolación.

Ahora no quiero pensar más en mi sombrío presente, quiero hacer revivir en mi memoria las escenas paradisíacas de nuestros fugaces amores; veo nuestro alegre valle, con su cielo azul y límpido, con su campiña sonriente; allí donde se desliza al agua murmurante serpenteando entre las quebras de las rocas; allí donde el correr por su lecho de finos guijarros, sus límpidas ondas semejan diamantes que huyen en loca carrera, imbricaciones temblorosas de cristales que estallan sin cesar; chispas fulgurantes que brotan de copos de nieve; misteriosas melodías de luz y colores. Allí, recordast, en esos sitios llenos de poesía, en un rincón oculto, a la sombra de un grupo de sauces, y envuelta en cristalinas ondas pude por vez primera y última, contemplarte en todo el esplendor de tu desnudez de virgen ideal. Sin duda habías jugado mucho, a impulsos de tus nerviosidades de pájaro libre; estabas ajitada, líquidos diamantes surcaban tu rostro encendido de fresca amapala; tus negros cabellos se extendían como un manto real en la superficie del agua. Oculto detrás del tronco de un árbol, pude admirar las curvas amplias y flexibles de tu busto de Venus, pude extasiarme en la contemplación de tus carnes amanzadas de azucenas y rosas salvajes. Sañiste del baño y te vestiste rápidamente; después, en el musgo que llamas en éxtasis, luciendo tu invencible hermosura. No pude más... ébribo de pasión volé hacia tí; te estreché entre mis brazos con delirio, sentí las urgencias embriagadoras de tu seno primaveral, al contacto de tu cutis sedoso de capullo de rosa, vibró mi alma con notas desconocidas, se unieron nuestros labios... y me sentí en ese instante envuelto en una atmósfera de suprema ventura, en medio de un eden que nunca me alcanzó a pintar mi fantasía. Abandonada en mis brazos y yo en los tuyos, nos juramos un amor eterno, ascendimos a la más alta cumbre del placer ideal!

Ma trascurrido un año desde entonces, y sin embargo no se ha borrado de mi memoria el más mínimo detalle de esos momentos, que forman el núcleo más brillante y feliz de mi existencia; aun me parece escuchar tus promesas pronunciadas con tu voz dulce y suave como las notas de una cítara lejana, aun siento sobre mi pecho las rítmicas palpitaciones de tu corazón apasionado!

No quiero hablarte más de otros asuntos; después de haber bebido la amargura hasta las heces, conservaré en mis labios siquiera el dejo de ese dulcísimo recuerdo de nuestros amo-

res; ese recuerdo me detendrá la borde de la tumba y me dará vigor para no caer en la arena como gladiador vencido a quien nada importa la vida. La mía te pertenece así como mi corazón.

Miguel.

(Continuará).



Toda la sociedad ha estado abstraida con las fiestas que han tenido un carácter espontáneo de entusiasmo y de cultura.

La retreta de la noche del 15 tuvo una extraordinaria concurrencia. La banda del batallón 20., se exhibió como siempre, tocando las mejores piezas de su repertorio y obtuvo estruendosos aplausos.

La histórica procesión de la patrona de la república, bien ordenada aunque poco concurrida. En el Ormen el panegirico lo pronunció el recomendable é inteligente padre Genaro Prieto, con la circunstancia de que entre las piezas oratorias de su género se ha distinguido por el corte moderno que ha sabido imprimirle.

La procesión civica ha constituido un verdadero acontecimiento por el orden y la numerosa como selecta concurrencia que asistió a solemnizarla. Empezaba el desfile la colonia China con un lujosísimo carro que llamó la atención de todos. Seguía la colonia Chilena, cuyo carro simbolizaba el ferrocarril de Arica a La Paz con los nombres de los presidentes Montes y Riesco, que van a llevar a cabo una obra tan trascendental; seguía la numerosa colonia Peruana, con un carro que representaba la libertad y fué justamente ovacionada en su tránsito por todo el elemento distinguido del país. Seguían las colonias Italiana, Francesa y Alemana con sus respectivos estandartes, recibiendo las continuas ovaciones del pueblo que tiene grandes simpatías al elemento extranjero.

En seguida venían el carro de la sociedad del Porvenir, El de los Mecánicos. El de la Cervecería Boliviana. El de los Obreros de la Cruz, El de la Unión Gráfica, El del Centro Comercial, El de la asociación Julio. El del Comercio de Bolivia. El de la Sociedad Sucre. Todos ellos perfectamente arreglados. Venían en seguida: Las sociedades de Socorros Mutuos. La facultad de Medicina. La compañía de Bomberos. Los miembros de la Universidad. El ramo judicial. El consejo municipal. Los ministros de Estado en calidad de particulares y el cuerpo diplomático que le dió el puesto de preferencia al ministro peruano señor Porras.

La procesión se dirigió por la plaza Venezuela por la calle de Loayza, Mercado, Plazade San Francisco, Calle Lanza, Comercio y llegó al Parque Murillo. En la puerta del palacio legislativo estaba el altar de la patria; allí se leyó la proclama de la Junta Tutiva y el señor presidente del concejo Municipal don Adolfo Ortega pronunció un discurso adecuado al acto que fué muy aplaudido.

Anoche la retreta general en el Prado asumió grandes proporciones. Era un bellissimo paseo. La fachada del Colegio Don Bosco, batió el record, y su banda obtuvo entusiastas aplausos.

Al terminar esta lijera crónica escuchamos los atronadores vivas a Bolivia a los libertadores, a la fraternidad nacional y al progreso de la patria.

Restablecido de la enfermedad que le tenía postrado en cama, se encuentra el señor Rojas Sobomayor, adicto militar de la legación de Chile.

Se encuentra gravemente enfermo, el señor Victor Bustillos.

Aluy mejorada de su enfermedad, se halla la señorita Isabel Burmester. Ayer cumplió años la señora Rosa de Wienthendhal. Con ese motivo ofreció en su casa una bien servida comida a sus amistades.

El señor Augusto Steinert y su esposa la señora Marie Metz de Steinert, se dirigen muy pronto a Yungas. Van en viaje de recreo y su ausencia durará pocos días.

Fuivó del campo la familia del doctor Ezequiel Calderón.

La enfermedad del señor Feitosa, encargado de negocios del Brasil, ha entrado a un periodo de franca mejoría.

De Paris

(Para «El Diario» de La Paz) CRONICA RELIGIOSA Señor director: Con gran ansiedad se preguntan



en todos los centros católicos franceses, llenas las gentes de dudas sobre el porvenir, cuales serán los motivos que haya tenido el padre santo para no indicar bien claramente al clero francés, lo mismo que ha los fieles, la actitud que debió adoptarse en frente de la ley de separación.

Saben cuantos conocen el carácter del papa, por su parte.

Si el soberano pontífice no se ha explicado todavía, solo querrá decir esto que no estima conveniente hacer lo de seguida.

Pero suponer por ello que Pío X no se preocupa de la suerte futura de los fieles franceses, eso es desconocer por completo las ideas que dominan en el Vaticano.

Teniendo muy elevado concepto de la sagrada misión que le esta encomendada, reflexiona gravemente el actual papa y estudia minuciosamente la cuestión, no escuchando más que los imperativos de la propia conciencia.

No podemos esperar de su esclarecida y justa rectitud ninguna concesión, si juzga que en ello pueden sufrir perjuicio el dogma y la dignidad de la iglesia.

Naturalmente la suya de una sencillez admirable, solo persigue un fin: no transigir nunca con la conciencia recta y mantener intacta la hermosa tradición religiosa.

Muy dulce y dotado de inagotable caridad, se torna de repente en un autoritario grandioso en cuanto son atacadas las creencias religiosas y la independencia sin la cual no puede la iglesia existir con dignidad.

No place a Pío X comunicar sus decisiones a nadie, pero una vez que las adopta, después de muy maduras reflexiones ya son irrevocables.

Se acuerda entonces de que representa por derecho a Jesucristo, siendo el jefe supremo é infalible de la iglesia y tan singular grandeza, cobra en aquellos instantes su augusta fisonomía, que atrae la veneración de todos.

No es el santo padre ni quiere ser un papa diplomático.

Causándole verdadera repugnancia la política, desdeña en su corazón todas esas competencias y concesiones ficticias, que no conducen a nada serio y justo.

Jefe supremo de la iglesia y penetrado del supremo papel que representa, en vano serán intentados contra él los más hábiles subterfugios.

A solas en su gabinete de trabajo, arrodillado ante un crucifijo del Redentor, medita profundamente, sin escuchar los consejos de nadie.

Poseyendo el virtuoso Leon XIII otro temperamento, eran de su gusto las negociaciones y se prestaba con agrado a las entrevistas.

Por el contrario, estima Pío X que no debe participar por adelantado lo que piensa y prepara. Se reserva y cuando llega el momento, proclama su pensamiento magistralmente razonado, y esta actitud digna y leal le ha valido la estima hasta de los peores enemigos del papado.

Dentro de breves días tendrá lugar la gran asamblea de todos los obispos de Francia y es seguro que someterá a sus decisiones de tan alta reunión.

Puede afirmarse desde luego que no aceptará la ley de separación, por lo menos en cuanto se refiere a las asociaciones culturales. Ve con su talento claro que tales organismos han de ser contrarios ó se opondrán fatalmente a la perfecta independencia de la iglesia del clero, condición indispensable para su eficaz y sagrado ministerio, y eso no lo acepta Pío X a ningún precio.

El único resultado que ha tenido hasta el presente la ley de separación para la iglesia, de gran valor sin duda para Roma, es que afirma más y más la autoridad papal sobre los obispos franceses, los cuales son ahora libre y directamente nombrados por el sumo pontífice.

En fin aun que me cueste trabajo decirlo parece que el padre santo estima que necesitaba el clero frances alguna prueba dura como confortante y que serán de gran provecho para su fé los aguijonzos de la persecución.

Se elevará de este modo más y más la idea que deben tener los sacerdotes de su penosa misión y así la cumplirán mejor, saliendo la iglesia más santificada todavía de la lucha, porque se habrá purificado más.

Todo, parece pues, indicar que muy pronto sabre mos á que atenernos, y mejor dirigidos los católicos franceses y mejor aconsejados, recuperarán su valor habitual, un tanto vacilante durante los últimos tiempos.

Corresponsal.

Otra vez el Acre

(DISCUSION CANDENTE)

Entregamos al criterio sereno de la

nación, los respectivos memoriales que ante el Tribunal Arbitral Boliviano-Brasileño, han presentado, tanto el abogado de Bolivia doctor Armando Méndez, como el patrocinante de «Bernaud y G», señor Miguel Joaquín Ribeiro de Carvalho, acerca de la reclamación sobre perjuicios causados al vapor «Rio Affuá», que de una manera fabulosa y propia de los cuentos de mil y una noches, se pretendo hacer pasar sobre la responsabilidad exclusiva de Bolivia.

Nuestro objeto no entraña, ni puede consistir en la penetración del fondo de un debate ilustradísimo que se ventila ante un tribunal de alta significación moral en nuestras relaciones con la república del Brasil, después del tratado de Petrópolis.

Nada habría que agregar á la vastísima erudición, con que nuestro abogado, con apoyo de conocimientos jurídicos y de las prácticas más aceptadas por el derecho internacional privado, ha llevado al ánimo y convencimiento de aquel alto tribunal y aún de su colega el señor Carvalho, en una cuestión, por demás sencilla.

Cabe, empero dejar constancia, para el criterio de la historia, de que la prensa, como el reflejo más exacto de la opinión, cumple en esta vez su alta misión, rectificando ciertas inexactitudes, que con frase galana, desplegadas por el «esforzado» abogado de «Bernaud y compañía», lastiman el patriotismo y el honor boliviano, y solo porque defiende un derecho privado, que sale de los límites de la justicia.

Sube de punto, nuestra admiración, acerca de esas inexactitudes, cuando contemplamos, que el origen de ellas no es siquiera la ignorancia de los hechos acaecidos en los memorables combates que tuvieron lugar en Vuelta de Empresa, con el heroico comportamiento de los leales defensores de la integridad nacional.

Muy bien conoce, mejor que nosotros, el señor Carvalho, todos los acontecimientos que ocurrieron antes y después de aquellos combates y la manera y forma como el «Rio Affuá», estuvo custodiado por unos pocos soldados de la columna «Defensores del Acre».

Conoce también, la situación é imposibilidad física en que estuvo el vapor, para moverse del torno del río, donde por efecto del desenso de las aguas quedó varado, sin que esta circunstancia, siquiera sea imputable, ni á los filibusteros del Acre, ni á los defensores de la integridad de Bolivia.

Todo ello hace entrever, no solo apasionamiento en los conceptos, y poco acatamiento á la verdad, si más bien «sublime sistema» de oscurecer la justicia, que no es por cierto el mejor resorte en la habilidad profesional de un letrado, que sueña con una indemnización fabulosa llevada al colmo de toda exageración.

Hay que convenir, con el mismo señor Carvalho, de que el «Rio Affuá» estaba encallado á un kilómetro de Vuelta de Empresa. Si lo estuvo, es natural que no podía ni constituir presa de guerra, porque, á más de que llevaba bandera del Brasil y su tripulación estaba en connivencia con los planes de los lugartenientes de Plácido de Castro, nada le significaba al coronel Rojas, un vapor, que por el momento, era inservible, sin importancia en las evoluciones de la guerra, y aún cuando no lo fuese, bien podía detener su curso, puesto que, es de práctica en los usos de la guerra y lo acuerda el derecho de gentes, que un buque ó vapor que lleva bandera de una nación «neutral», pero que conduce elementos bélicos al enemigo, no se le considera como «neutral» y puede ser apresado, sin responsabilidad alguna.

Esto aparte, de que por documentos de incontestable veracidad, que han visto la luz pública, consta, que la república del Brasil, reconoció la beligerancia de las fuerzas insurrectas en la región convulcionada del Acre, circunscripción que hacía más necesaria, si cabe decirlo, no solo la detención del «Affuá», sino la captura, para impedir el servicio de transporte de tropas al enemigo y la provisión de elementos bélicos para su uso en la guerra.

Todos estos derechos, mucho los conocía el jefe de la columna pacificadora del Acre; y el mismo gobernador de Manaus, alma y fuerza de los insurrectos, muy bien que conocía la hábil táctica de Rojas, que debido á ella; se sostuvo un puñado de hombres contra el cuádruple de fuerzas, lanzadas en terreno conocido, con ventajosas armas de destrucción, pudo salvar el honor boliviano que vale mucho más, ante la soberanía afianzada, que la invención de una habilidad mal hilvanada para conseguir una indemnización pecuniaria á trueque de una impostura.

Que el «Rio Affuá» estaba encallado cuando tuvo lugar el combate del 18 de septiembre del 1902, no cabe la menor duda.

Ni, que le importaba al jefe de la columna apoderarse de él, cuando cualquiera comprende, que el campo de operaciones militares y mucho peor en terreno desconocido, para una pequeña

fuerza diezmada por los combates de día y noche, no es prudente desampararlo, sin cometer un desacierto en la táctica de previsión contra un enemigo poderoso.

Bástete saber al señor Carvalho, que el efectivo de la columna que salió de La Paz el 10 de julio de 1902, se componía de 100 hombres; y que, haciendo un rápido viaje por las montañas más escarpadas al través de centenares de leguas, por climas insalubres y escollos miles que tuvo que vencer hasta llegar á Vuelta de Empresa en la mañana del 18, para que invoque la apoteosis de esos héroes del deber, y se cerciore de lo diminuto á que debió quedar reducida esa fuerza después del combate.

No podía, ni era de conveniencia estratégica hacer la ocupación del «Affuá» con mayor número de soldados, que los ocho enfermos que confió al mando del teniente Aldazosa y después al de Estensoro.

Debía saberlo también, porque, es ya del dominio de la historia, que pasado el combate, se presentó al coronel Rojas, el encargado de la custodia del vapor, Augusto Cordeiro, expresándole, que por estar encallado en un torno más abajo del río, y muy cercano al cuartel de los revolucionarios, temía fuese asaltado por éstos; y por cuyo motivo, concluyó solicitándole por escrito, un destacamento para que lo custodie y resguarde.

Conoce muy bien todo este procedimiento el expresado Cordeiro, porque, el coronel Rojas para deferir al pedido, tuvo que inspeccionar personalmente el sitio mismo del río donde estaba asentado el vapor, en tierra firme, pero en un lugar extraterritorial, para colocar un piquete de observación, sobre el enemigo, y de fácil comunicación por una senda hasta Vuelta de Empresa, que era la zona de operaciones.

He ahí el origen de la supuesta ocupación del «Rio Affuá», con fuerzas bolivianas.

Fué petición hecha por Cordeiro y acogida por el coronel Rojas, bajo el influjo de una ventaja militar que ofrecía, para colocar en mejor pié de defensa el campamento de operaciones bélicas.

La carta de Rodrigo de Carvalho jefe de E. M. del ejército revolucionario, el manifiesto de Plácido de Castro y las publicaciones que hicieron los diarios de Manaus, son documentos que hacen fé, conforme á las prácticas del derecho internacional privado, tratándose de reclamaciones posteriores, en relación á los hechos puestas en tela de juicio, sobre indemnizaciones civiles.

La historia nos trae muchos ejemplos de ésto, y el derecho moderno, asienta con bases sólidas las reglas más seguras para buscar la equidad y justicia en las responsabilidades consiguientes al desastroso pero inevitable uso de la guerra. Y más aún cuando una nación defiende la soberanía del suelo, amasada por el filibusterismo en armas, al son de la conquista y al impulso de la usurpación á ley del más fuerte.

Que los soldados bolivianos saquearon el vapor y aprovecharon de las provisiones que tenía, es otra invención digna del desprecio, y aún cuando la especie, lanzada en un documento público de alta trascendencia, se le dá el calificativo que merece por la falta de hidalguía en su autor, en la aseveración de hechos que no han sucedido, el patriotismo boliviano, herido en lo más noble de su honor y de la dignidad de su ejército y su disciplina—bien instruida, por el pundonoroso jefe que lo comandaba, impone la protesta—en resguardo de ese honor y de esa dignidad—por el buen nombre de Bolivia.

Ha olvidado el distinguido patrocinante de Bernaud y Compañía que después de la heroica resistencia del 5 al 7 de octubre, los siete soldados enfermos, fueron capturados y requisados conforme á los usos de la guerra por los revolucionarios, habiendo sido conducidos á Caquetá, donde llegaron casi desnudos, y de orden del delegado Romero, se les proporcionó un terreno de drill, siquiera sea para cubrir sus carnes?

¿Ni qué saqueo, ni explotación podía ocurrir cuando Cordeiro á la vez que estaba en inteligencia con los revolucionarios, aparentaba ante Estensoro estar bien servido con el favor que le había hecho el coronel Rojas de hacerle custodiar el vapor!

No se necesita de gran esfuerzo para patentizar que es extraordinariamente exagerado el reclamo de 30 contos ó sean bolivianos 15,000 por los víveres consumidos por los 8 soldados y el oficial de custodia que permanecieron en el vapor «Rio Affuá», durante «diez y ocho días», contados desde el 21 de septiembre hasta el 7 de octubre de 1902; pues es incontestable que tal reclamación únicamente se puede calcular á un peso diario por cada soldado y 3 por el oficial, dando solo un total de Bs. 72, ó de Bs. 280 si se avalúa en el cuádruple de lo justo y equitativo.

Esta lo expuesto para comprender que en ningún caso podría llegar á la fabulosa suma de Bs. 15,000, como se

Le conviene tomar nota Gran Mueblería

Calle Ayacucho, números 28 y 30

La única en su especial importación directa de toda clase de muebles para comedor, dormitorio, salita, escritorios, vestíbulos, oficinas, etc. etc.

Artículos de viaje: maletas, baules, polainas, canastos, etc. etc. Siendo los muebles de fácil desarme, los vendemos envalados en cualquier punto de la república.

Hacemos pedidos á Europa y cualquier punto de la costa por cuenta ajena.

MANUEL DE LA OLIVA & Cia.—Casilla 290

Calzado Americano

De las mejores marcas

FINO Y ELEGANTE

Acaban de recibir:

De Notta & Cia.

ha presentado el reclamo; mucho más si se tiene en consideración que esa fuerza solo se mantenía con el rancho de la columna expedicionaria.

La verdad es, que no es lo mismo escribir en Río una novela con frases pintorescas, fumando un rico habano, que modelar los sufrimientos del que batallando en la selva, por la defensa de un derecho y del honor pátrio, puede en todo tiempo, levantar muy alto la frente, para desafiar las iras de la insidia y de la impostura.

Volviendo al papel pasivo que tenía el vapor, en las operaciones de la guerra, nada podía utilizar el jefe de la columna pacificadora del Acre, á no ser como estátua, á guisa de parapeto, donde se colearon los ocho soldados de observación sobre el enemigo.

Como hemos dicho, ni podía ser «presa» de guerra, desde que no flotaba en las aguas del río, ni los revolucionarios hicieron la «represa» por el hecho de la ocupación de él, porque tampoco estuvo secuestrado del dominio del dueño que allí estuvo y noche antes del ataque del 5 de octubre, desapareció de ese sitio, pasándose á engrosar las filas del enemigo invasor.

Para una orientación ligera, bastan las líneas que anteceden; y juzgue el país, con el severo criterio que impone la justicia de parte de los derechos de Bolivia, si ésta es responsable de los perjuicios que Bernaud y compañía le hace cargo—según consta de los memoriales que registramos en la sección respectiva.

Hay una ley, que es superior á las leyes positivas y á las prácticas usuales del derecho internacional. Es la ley moral del honor y de la justicia que emana de Dios, que irradia casi siempre, allí donde está el deber, en armonía con la justicia intrínseca para dar á cada uno lo suyo: á las instituciones su derecho.

En esa línea, Bolivia, lleva la palma de la victoria, porque, la causa que defiende, es la del honor y la de su derecho herido.

INSERCIÓN

Una redacción vacía

Don Florián Zambrana, director y propietario de «La Tarde», según consta de una escritura pública, «se ha retirado» [?] de la redacción de ese pasquin, declarando que no escribió crónicas escandalosas.

Don José Paravicini manifiesta que colaboraba en esa sin tomar parte en la gaceta y que ahora se retira hasta de esa colaboración.

Don Honorato Soto, se llama simple «Administrador» y declara «que después de algunos días de ausencia» vuelve á tomar su puesto.

Los dos primeros no escribieron las groseras pasquinadas con que han profanado respetables lugares de nuestra sociedad ni insultaron á dos señoras....

El tercero estuvo ausente.... ¿Quién escribió entonces tanta villanía?

¿Quién harto de insultarnos recogió los libelos de otro pasquin de Chuquisaca para hacerlos suyos en esta ciudad?

Nadie! Todos son honrados y la capa no parece.

Así son estos miserables que á la ho-

ra de afrotar responsabilidades, se hacen humo y niegan su propia obra.

Profanadores del hogar é insultadores de señoras, se atreven á hablar de difamación....

Y nos avisan que han dicho su última palabra.

Miserables!

Deben saber que nosotros hemos dicho apenas la primera.

(De «El Tribuno» de Oruro).

Consejo

Si tienes suerte debes alegrarte, Si te va mal, no debes enfadarte.— Tus lágrimas, tu cara enojada No pueden ayudarte para nada, Y tus pesares huyen muy de prisa, Teniendo buen humor y buena risa ADOLFO SCHULTZE DE L.

«El ahorro del Hogar»

Table with 2 columns: Lot number and Amount. Includes entries like 'Serie A. No. 3,996 á favor de Jorge Pando, La Paz' for Bs. 1,000.

Total pagado... Bs. 104,000 La Paz, julio 14 de 1906. Carlos Flores Quintela, Gerente.

Crédito Hipotecario de Bolivia De conformidad con el artículo 41 de los Estatutos y por orden del Consejo de Administración, se convoca á los señores accionistas, á Junta General Ordinaria, que tendrá lugar en el salón del Banco, el sábado 28 del presente á horas 1 p. m.

El libro de transferencias queda cerrado hasta el día siguiente en que se reuna la Junta General Ordinaria. La Paz, julio 31 de 1906. 15v Alejandro Soruco, Administrador

DE LA EDICION

Con motivo de que tenemos conocimiento de haberse hecho el cobro de suscripciones y cuentas de avisos mediante recibos clandestinos no autorizados por esta administración, prevenimos al público y á nuestros abonados que todo recibo de suscripción á EL DIARIO debe presentarse con la firma del administrador y el sello respectivo de la administración, no teniendo valor ninguno cualquier recibo que se presentase sin estos requisitos. La Paz, abril 12 de 1906.

El Administrador



Banco Industrial
De conformidad al artículo 51 de los Estatutos, se cita a los señores accionistas, a la Junta General ordinaria que tendrá lugar en el local del Banco, el 27 del actual a horas 3 p. m.
Queda cerrado el registro de transferencia de acciones hasta el día siguiente de la Junta.
La Paz, julio 10 de 1906. 15v
H. Gutiérrez.
Director Gerente.

Sociedad Sucre
Se invita a todos los miembros de esta Sociedad, a la sesión que celebrará el día jueves 12 del presente mes, a horas 8 y 30 p. m., en casa del socio don Carlos Flores Quintela, Teatro 87, con objeto de renovar el directorio, conforme a sus Estatutos y acordar la manera cómo concurrirá a las próximas fiestas del 10 de Julio.
La Paz, julio 10 de 1906.
Los Secretarios.

Gaceta Judicial
Se vende a Bs. 4 por año en el bufete del doctor Wálter A. Méndez. Chirinos 26
Se compra los años correspondientes a 1888 y 1899 y se hace canje de números antiguos.
ANUARIOS
Compra Wálter A. Méndez, en su bufete, Socabaya No. 28
La Paz, mayo 28 de 1906. 1m

Importante
Por motivo de viaje se alquila una casa nueva, estilo moderno, y amoblada, como para una familia. Calle Chirinos, próxima a la plaza. Detalles en esta imprenta.
La Paz, julio 4 de 1906. 15v

"Gran Bar Eléctrico"
Se pone en conocimiento del público, que desde la fecha, queda instalado este moderno y elegante establecimiento, en la Estación de Challapampa, donde encontrarán las personas de buen gusto, una variedad de refrescos, conservas de las más afamadas marcas, los licores más finos y garantizados, galletas escogidas, confites, bombones, varias clases y una infinidad de artículos para viaje.
Además encontrarán desde las seis a. m., té, café, leche, chocolate, lomititos, sandwiches, etc. etc., todo a precios módicos.
La Paz, julio 4 de 1906. 1m

Las Constituciones Políticas de Bolivia
Estudio histórico y comparativo por
Genaro Sanjinés
Cada ejemplar a Bs. 3 en la librería de M. Lakermance.

Bonos de Compensación Militar
Se compra al mejor precio en el "Ahorro Popular", Ayacucho número 34.
AVISO IMPORTANTE
Se desea un buen contador para una hacienda de gornales en Mapiri; se paga un buen sueldo, proporcionándose además, habitación, mesa y los gastos de movilización desde esta ciudad hasta el lugar donde será destinado. Se garantiza lo bueno del clima.
Referencias y demás detalles en esta imprenta.

César A. Cardozo
ABOGADO
Gestiones judiciales y administrativas.
Estudio Ballivián No. 2. Teléfono No 50. Casilla de correo No. 25.

Delfín Quiroga
ABOGADO
Estudio, calle Junín No. 1. Consultas de 8 a 1 a. m. despacho de 12 a 3 p. m.
Chulumani, febrero 7 de 1905.

Miguel Centellas Tellez
ABOGADO
Trasladó su estudio a la calle Chirinos No. 92, casa Isaac V. Vila, antigua imprenta de "El Nacional".

Walter A. Méndez
ABOGADO

Jose M. Cernadas
ABOGADO
Bufete calle Loayza No. 102
Horas de consulta de 12 a 5 p. m.

Ferrocarriles del Sur del Perú
Y
Navegación del Lago Titicaca

Aviso al Público
Para la importante Romería a Copacabana, la Empresa de Vapores del Lago ha fijado el siguiente itinerario:

Martes	Julio	24	Sale de Puno	7 a. m.
"	"	"	Llega a Copacabana	2 p. m.
Miércoles	"	25	Sale de id	7 a. m.
"	"	"	Llega a Guaqui	2 p. m.
Viernes	"	27	Sale de id	9 a. m.
"	"	"	Llega a Copacabana	4 p. m.
Sábado	"	28	Sale de id	7 a. m.
"	"	"	Llega a Puno	2 p. m.
Martes	"	31	Sale de Puno	7 a. m.
"	"	"	Llega a Copacabana	2 p. m.
Miércoles	Agosto	1º	Sale de Copacabana	7 a. m.
"	"	"	Llega a Gurqui	2 p. m.
Viernes	"	3	Sale de Guaqui	9 a. m.
"	"	"	Llega a Copacabana	4 p. m.
Sábado	"	4	Sale de Copacabana	7 a. m.
"	"	"	Llega a Puno	2 p. m.
Martes	"	7	Sale de Puno	7 a. m.
"	"	"	Llega a Copacabana	2 p. m.
Miércoles	"	8	Sale de Copacabana	7 a. m.
"	"	"	Llega a Guaqui	2 p. m.
Viernes	"	10	Sale de Guaqui	9 a. m.
"	"	"	Llega a Copacabana	4 p. m.
Sábado	"	11	Sale de Copacabana	7 a. m.
"	"	"	Llega a Puno	2 p. m.
Martes	"	14	Sale de Puno	7 a. m.
"	"	"	Llega a Copacabana	2 p. m.
Miércoles	"	15	Sale de Copacabana	7 a. m.
"	"	"	Llega a Guaqui	2 p. m.
Viernes	"	17	Sale de Guaqui	9 a. m.
"	"	"	Llega a Copacabana	4 p. m.
Sábado	"	18	Sale de Copacabana	7 p. m.
"	"	"	Llega a Puno	2 p. m.
Martes	"	21	Sale de Puno	7 a. m.
"	"	"	Llega a Copacabana	2 p. m.
Miércoles	"	22	Sale de Copacabana	7 a. m.
"	"	"	Llega a Guaqui	2 p. m.

Con lo que terminará los viajes de la Romería.

Tarifa de pasajes

De Puno a Copacabana ida y regreso	1a. clase \$	12.40
Id id	2a. clase "	6.40
De Guaqui a Copacabana ida y regreso	1a. clase Bs.	12.00
Id id	2a. clase "	8.08

NOTA: Los pasajeros serán admitidos a bordo solamente el mismo día del viaje.
Los trenes de pasajeros en conexión con este servicio saldrán de La Paz (Estación Challapampa), los días 27 de Julio, 8, 10 y 17 de Agosto a las 5 a. m., a fin de llegar a Guaqui media hora antes de la partida del vapor. Los pasajes se expendrán el día antes de la salida y los equipajes se recibirán solamente hasta las 3 p. m. del día antes.
Se prohíbe que de ninguna manera se admitiran maletas ó bultos en los carros eléctricos.
Arequ. Paz, julio 8 de 1906.

LA EMPRESA

Empresa de Teléfonos
Se pone en conocimiento de los suscritores, que la fuerte nevada del día de ayer, ha derribado muchos postes y destruido la mayor parte de las líneas telefónicas, razón por la cual, la empresa se ve en la imposibilidad material de llenar su servicio, mientras se efectuen los trabajos de reparación de los desperfectos ocasionados por este caso de fuerza mayor.
Se pondrá el mayor empeño para restablecer e antes la comunicación telefónica.
La Paz, julio 6 de 1906. 5v
p.p. Manuel Crespo.
J. Gutiérrez Guerra.

Crédito hipotecario de Bolivia
Se pone en conocimiento del público que la lista de las Letras Hipotecarias sorteadas el 22 del presente mes, está a disposición de los tenedores de Letras, en la oficina de caja del Banco.
La Paz, junio 29 de 1906.
Alejandro Soruco
Administrador.

Dr. Octavio Moscoso
TOMO III
Años: 1897, 1898 1899 y 1900
Registra más de 1,300 casos de jurisprudencia; a Bs. 6.50 e-
jemplar, meno la primera en-
trega a Bs. 5.00
En la librería de Palza Hos.

GANGOCHOS
En venta en la Cervecería Boliviana Nacional, el 100 a Bs. 20.

Es indiscutible que vendemos más barato que nadie.

Obrás son amores y no buenas razones. No sirve hablar, ni perorar, ni decir, a voces en grito "Vendo barato." Hay que probarlo ¿Como? Pues ya se sabe: "Viendo y creyendo. Visiten."

"LA BOTA ELEGANTE"
CALLE DEL COMERCIO Nos. 42 y 44.—TELEFONO 10.

Donde se prueba con hechos lo que aquí se anuncia Uds. dirán: Pero hombre, después de tanto oír hablar de "La Bota Elegante", tengo cesesos de comprar algo en esa casa pero no sé que venden. Molo sé que todo es muy barato y que tienen un surtido grande, pero, ¿qué compro?
Si es Ud. hombre. Si es Ud. niño ó joven. Si es Ud. Sra. ó Sta.
Calzados ingleses de lana
Blusas de seda y de lana
Cinturones de previll, gamuza y cuero
Medias de hilo y algodón
Guan - de previll, cabretilla de hilo y mitones
Cuellos de toda clase y encaje
Enaguas de seda y lana
Zapatillas de previll y de raso para baile
Panolones de lana para abrigo.
Además tenemos zuevas de goma con sus respectivos tacos. Seda en madejas y carretas de todos colores. Botonadura para botas. Calzados para señoras caballeros y niños, presentamos el más variado surtido. Los precios en igualdad de clase, son más baratos que en cualquier botería.

Antes de comprar calzado visiten nuestra casa, 42 y 44 calle Comercio.

W. SANCHEZ & Cia.

GRAN CANTINA
EN LA
"Aurora 12 de Diciembre"
Se pone en conocimiento del público que desde la fecha, queda instalada una cantina de primer orden, en la que se ofrece un servicio esmerado. Cuenta con un surtido completo de conservas, licores extranjeros y del país.
Asimismo, atiende banquetes, días de campo, matrimonios, etc. etc; garantizando sus servicios con la puntualidad, esmero, gusto y aseo.
La Paz, junio 29 de 1906. 8v p
EL PROPIETARIO—
ZENON ALIAGA.

A. RUIZ ARAMAYO & CIA.
Empresarios de embarcaciones para la navegación de los ríos Mapiri, Kaka y Beni.
Servicio entre puerto Mapiri y Rurrenabaque
Transporte de cargas, remesas y pasajeros.
Para todo contrato dirigirse a sus agentes los señores
A. BARRAGAN & Cia.
Sorata y Puerto Mapiri

"La Sin Rival"

Fábrica de libros en blanco y encuadernación
Premiada con medalla de oro en las exposiciones de Buenos Aires y Santiago de Chile, Lima y con diploma de 1º en La Paz-Bolivia Calle Indaburo, número 67.
Se trabaja toda clase de libros en blanco y encuadernaciones de lujo así como a la rústica.
La fábrica cuenta con materiales finísimos, venidos directamente y diferentes máquinas de sistema moderno; surtido de dorámenes completos y tipos de fantasía, todo de bronce.
Se doran nombres en carteras, devocionarios y en todo material como: cinta, gros, terciopelo, felpa, cuero, tela, marfil y madera, todo a fuego.
NOTA.—Se necesitan niños aprendices:
GERARDO GARCÍA.
Director-Propietario.